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自2018年起，商标国际注册马德里体系法律发展工作组已

连续四届会议讨论马德里体系语言问题，就马德里体系引入中

文、俄文、阿拉伯文议题进行了充分的讨论和深入的分析。多

语言政策作为产权组织既定的政策，中文、俄文、阿拉伯文作

为联合国的官方语言引入马德里体系是产权组织多语言政策的

应有之意。作为产权组织长期观察员，中国国际贸易促进委员

会(以下简称中国贸促会)高度赞赏工作组为推动此项议题所做

的努力，强烈支持商标国际注册马德里体系引入中文作为工作

语言，强烈希望马德里体系能够惠及更多的市场主体和个人。 

（一）商标国际注册马德里体系在中国市场拥有巨大潜

力。 

根据产权组织提供的数据，中国申请人 2018-2021 年提交

的马德里商标申请量分别为 6,900、6,339、7,075、5,272件，

在美国、德国之后位居世界第三位；马德里申请做出的指定数

（number of designations）分别为 59,624、58,866、66,728、
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62,591 个，在美国之后，德国之前，位居世界第二位。虽然数

量有起有伏，但不可否认的是，中国已成为马德里申请的重要

来源。这一方面得益于中国高水平的对方开放政策，另一方面

也显示出中国企业“走出去”的意愿不断增强。 

实现域外商标申请可采用马德里申请途径或直接申请途

径。若要评估一国申请人采用马德里申请途径的状况和增长潜

力，可按照申请数量或类数来分析其马德里申请量占全部域外

申请总量的比例。无论按哪种指标分析，中国申请人马德里申

请量在全部域外申请总量中的占比与美国申请人相差不大，但

是，与德国申请人相比还有一定差距。值得注意的是，中国申

请人的域外申请总量近年来一直在快速增长，从2018到2020年

分别为20.1万、22.5万和35.6万，2019和2020年总量位居世界

第一。这说明中国申请人域外商标申请的需求强烈，增长空间

大，为促进马德里申请量相应增长提供了基础和可能性。以发

展眼光看，与德国50%以上的马德里申请量占比相比，中国还有

较大提升空间。根据测算，如果中国的马德里申请占比能够提

升至40%，则中国的马德里申请量可能增长至1-1.2万件；如果

进一步提升到50%（相当于德国水平），则中国的马德里申请量

可能增长至1.6万件。这预示着中国市场的巨大潜力。 

（二）在马德里体系中引入中文，将会极大提高马德里体

系对于中国申请人的用户体验，提高中国申请人提交马德里申

请数量。 
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如前所述，中国申请人近4年每年提交的全部域外商标申请

的数量、马德里申请量及相应指定数量，都位居世界前三，这

些数据说明，目前中国申请人域外商标申请的活跃程度与许多

国家相比还是比较高的，将中文引入马德里体系作为工作语言

的时机已经成熟。 

经过多年推广，越来越多的中国企业选择马德里体系，其

中广大中小企业占据申请人总量的大多数，他们构成了未来马

德里申请数量增长的主力军。在中国，中小企业超过4000万家，

拥有巨大潜力。2021年，中国贸促会与中华商标协会就马德里

体系中国用户体验开展了专项问卷调查。数据显示有64.38%的

企业在未来有境外注册商标的需求，有78.43%的企业对使用马

德里体系有兴趣，但碍于语言的不便利、无法负担高额的翻译

费等，作为价格敏感型中小企业就对马德里体系望而却步。有

超过八成的企业反映，使用中文将使马德里体系更加节省时间、

节省费用、信息更准确、更便于管理，有95.1%的企业表示使用

中文将使马德里体系更加便利。今年9月20日，由中国贸促会与

产权组织合作举办的商标国际注册马德里体系推广活动（浙江

站）在线上成功举办，仅浙江省参训中小企业就已达到480余家，

全国超过30万人次观看活动直播。中国中小企业有较强意愿深

入了解和充分运用马德里体系，马德里体系推广活动受到广泛

关注和热烈欢迎。 

我们认为，引入中文将会极大提高马德里体系对于中国申
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请人的用户体验，为中国申请人提交马德里申请提供便利，并

且降低他们使用外语而产生的额外费用，从而激发中国申请人

更多地采用马德里体系申请商标。 

（三）引入新语言将更好体现产权组织包容及兼顾各方

利益、赋能中小企业的价值追求。 

邓鸿森总干事在就任时就提出，产权组织的工作目标将是

建设一个有包容性、兼顾各方利益、充满活力又具有前瞻性的

全球知识产权生态体系，服务于所有国家及其利益攸关方的利

益。2021年，产权组织通过了新修订的语言政策，使用多种语

言是产权组织的一项核心价值。与PCT-国际专利体系可以用十

种公布的语言提交请求书相比，马德里体在语言方面的包容性

是非常有必要提升的，这从一定程度上阻碍了将产权组织的信

息和服务推及世界上更多的受众。我们认为，中文、俄文、阿

拉伯文作为联合国的官方语言，引入马德里体系非常有必要。

此项举措将更加能够体现产权组织兼容并包兼顾各方利益的价

值追求，将进一步推动知识产权赋能中小企业发展，这既是落

实《2022-2026年产权组织中期战略计划》的有效举措，也是产

权组织作为联合国机构开展工作的应有之意。我们希望马德里

联盟以引入新语言为契机，以长远发展的眼光，用锐意改革的

精神，使马德里体系成为更加兼容并包、简便高效的体系，使

之最终成为中国乃至全球企业申请国际商标的首选。 

最后，我们再次重申，中国贸促会强烈支持商标国际注册
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马德里体系引入中文、俄文、阿拉伯文作为工作语言，希望马

德里体系工作组能够积极推动此项议题，尽快在马德里体系中

引入新语言以惠及更多企业和个人。再次感谢工作组的辛勤付

出和大力支持！ 

 

 
 


